



Dans l'histoire de l'Église, certains conciles ont défini des dogmes essentiels, comme Nicée (325 ap. J.-C.) et Éphèse (431 ap. J.-C.). Cependant, d'autres conciles, bien que moins connus, ont joué un rôle crucial dans l'organisation et la discipline de l'Église. L'un d'eux est le Concile Quinisexte, tenu en 692 à Constantinople.

Ce concile, dont le nom signifie littéralement « Cinquième-Sixième » (car il est considéré comme une extension des Conciles œcuméniques V et VI), avait pour objectif principal de réguler la vie ecclésiastique à travers des normes détaillées. Dans cet article, nous explorerons son origine, son contexte historique, ses principales décisions et son impact sur l'Église d'aujourd'hui.

---

## 1. Contexte Historique : Pourquoi le Concile a-t-il été convoqué ?

Le VIIe siècle fut une période de grands défis pour la chrétienté. L'Empire byzantin, sous l'empereur Justinien II, faisait face à la menace de l'islam, qui avait conquis de vastes territoires chrétiens au Moyen-Orient et en Afrique du Nord. En même temps, des tensions théologiques et disciplinaires persistaient entre l'Orient et l'Occident.

Les Conciles œcuméniques V (553) et VI (680-681) s'étaient concentrés sur la lutte contre les hérésies, comme le monothélisme (l'idée que le Christ n'avait qu'une seule volonté divine et non humaine). Cependant, ils n'avaient pas émis de canons disciplinaires, laissant des lacunes dans la législation ecclésiastique.

C'est dans ce contexte que Justinien II convoqua le Concile Quinisexte à Constantinople en 692, avec pour objectif d'établir des normes claires pour l'Église et de consolider la discipline ecclésiastique dans l'Empire byzantin.

---

## 2. Le Déroulement et les Décisions du Concile

Le concile fut principalement composé d'évêques orientaux. Il promulgua plus de 100 canons portant sur la morale, la liturgie et la discipline cléricale. Voici quelques-unes des décisions les plus marquantes :



### **a) La Réaffirmation du Célibat Sacerdotal... avec une Exception**

Alors qu'en Occident, le célibat sacerdotal obligatoire était déjà établi, l'Église d'Orient confirma la pratique permettant aux prêtres et aux diacres mariés de continuer leur vie conjugale, bien que les évêques devaient rester célibataires.

### **b) La Régulation de la Vie Monastique**

Le concile insista sur la nécessité pour les moines de mener une vie de pauvreté et d'obéissance stricte. Il leur fut interdit de vivre en dehors des monastères sans autorisation, afin d'éviter le désordre.

### **c) La Liturgie et les Pratiques Ascétiques**

Le concile déclara que les fidèles ne devaient pas jeûner le samedi (sauf pendant la Semaine Sainte), en contradiction avec certaines coutumes occidentales. Il interdit également la consommation de sang et de nourriture sacrifiée aux idoles, conformément au décret des Apôtres dans Actes 15:29.

### **d) Les Interdictions Morales**

Le concile condamna fermement l'adultère, l'usure et les pratiques immorales, exigeant un comportement exemplaire de la part du clergé et des laïcs.

---

## **3. Un Point de Tension : Le Conflit avec Rome**

L'un des aspects les plus controversés du Concile Quinisexe fut l'approbation de certains canons qui semblaient rejeter les coutumes occidentales, provoquant des frictions avec le Pape de Rome.

Par exemple, certaines pratiques liturgiques latines furent critiquées, et il fut insisté pour que les diacres orientaux n'utilisent pas certains ornements courants en Occident.

Le Pape Serge Ier (687-701) refusa d'accepter le concile dans son intégralité, bien que plusieurs de ses canons furent finalement adoptés individuellement dans l'Église latine. Ce différend marqua une nouvelle étape dans la division croissante entre l'Orient et l'Occident, qui culmina avec le Grand Schisme de 1054.



---

## 4. Que nous Enseigne le Concile Quinisexte Aujourd'hui ?

Plus de 1 300 ans plus tard, le Concile Quinisexte reste un témoignage de l'effort constant de l'Église pour maintenir l'ordre et la sainteté dans la vie chrétienne. Quelles leçons pouvons-nous en tirer pour notre époque ?

### a) La Discipline est Essentielle dans la Vie Chrétienne

Dans un monde où les normes morales sont souvent relativisées, le concile nous rappelle que la vie chrétienne nécessite une discipline. Saint Paul le dit clairement :

« *Tout athlète s'impose une discipline rigoureuse pour obtenir une couronne périssable ; nous, pour une couronne impérissable.* » (1 Corinthiens 9:25)

### b) L'Unité de l'Église Doit Être Préservée avec Amour

Les divergences entre l'Orient et l'Occident lors du Concile Quinisexte nous enseignent que l'unité ecclésiastique doit être constamment entretenue avec humilité et charité. Malgré les tensions, le Christ Lui-même a prié pour que tous ses disciples soient un (Jean 17:21).

### c) L'Église Doit Répondre aux Défis de son Époque

Tout comme ce concile a affronté les défis moraux et disciplinaires de son temps, l'Église d'aujourd'hui doit continuer à répondre aux problèmes contemporains avec fidélité à l'Évangile.

---

## Conclusion : Un Concile Qui Nous Parle Encore Aujourd'hui

Le Concile Quinisexte, bien que moins célèbre que d'autres, a laissé un impact durable sur la discipline ecclésiastique. Il a démontré l'engagement de l'Église à maintenir l'intégrité morale et liturgique en période de changement et de conflit.



## Le Concile Quinisexte (692 ap. J.-C.) : La Consolidation de la Discipline Ecclésiale et sa Pertinence Aujourd'hui | 4

Aujourd'hui, à une époque de relativisme et de crise morale, l'Église a encore besoin de normes claires et d'une vie disciplinée pour rester fidèle au Christ. Ce concile nous rappelle que la foi n'est pas seulement une question de croyances, mais aussi d'actions concrètes qui reflètent l'Évangile.

Que la connaissance de notre histoire ecclésiastique nous inspire à vivre plus profondément notre vocation chrétienne, avec fidélité au Christ et à son Église.

**« Soyons donc fermes dans la foi et dans la discipline, afin qu'un jour nous recevions la couronne de la vie éternelle. » (cf. Ap 2:10)**